
《与神同行》 

借祷告解决问题（2） 
 

 

不管你是不是一个信耶稣的人，人生总会遇到大大小小的困难和问题，没有一个例外。然

而，一旦你成为了神的儿女，你就有了非常宝贵的资产，一个极有能力的支持在你背后，因

为慈爱的天父要引导你，要管理你，要帮助你，要加力量给你，去面对人生的各种问题。 

 

今天我们依然要看借着祷告去解决问题的这个题目，我所指的祷告，不是例行公事的祷告，

又或者是老套式的祷告，乃是真诚在神面前呼求和寻找帮助的祷告。我们要思想的经文，依

然是代下 20 章，这是一个很好的背景题材，让我们去学习祷告的功课。我们要透过约沙法

的经历，他怎样遇到极大的困难，而最后借着祷告解决了，我们要从他身上学习一些今天可

以应用的原则和功课。人生有些困难是我们自己无法面对的，但是我们仍得去面对，只有神

在这样的时刻中才可以帮助我们。但是我们该怎样面对和回应这些问题呢？ 

 

头一样我们必须认识的，就是神对我们所遇见的一切问题都感兴趣。如果我们不是深信神对

我们所面对的问题感兴趣，我们就不会花时间向祂祈求了。然而，圣经告诉我们，神对有关

我们的一切事都感兴趣，神是一位关怀我们最深的神。代下 20:6 说：“耶和华我们列祖的神

阿，你不是天上的神么？你不是万邦万国的主宰么？在你手中有大能大力，无人能抵挡

你。”约沙法认识到，神是万邦万国的主宰，所以神对邦国之间的事必然感兴趣，不但是他

个人的事，就是民族国家的事，都可以带到神面前寻求帮助。另一方面，约沙法也认识到，

神的手是有大能大力的，无人能抵挡。约沙法知道以色列人是神的选民，关乎以色列人的

事，就是关乎神的事，所以当他们遇到这么严重的问题的时候，约沙法就想到无所不能的

神，祂是慈爱的父，必然关怀，必然会帮助。 

 

今天，我们是神的儿女，是神所疼爱的儿女，有关我们一切的事，神都关心，祂都感兴趣，

不论是我们的健康，我们的经济，我们的工作，我们的家庭，我们的人际关系，我们的将来

等等；任何一样的事，神都感兴趣，祂都关心。神怜爱祂一切的儿女的，这是我们要切记

的，神对我们一切的处境和问题，都感兴趣。 

 

第二，神不但对我们的事感兴趣，神还比任何的问题都要大。许多时候，我们觉得问题实在

太大太复杂了，就是神也管不了，神也无能为力，这种想法是错的，我们只是把神看作有限

的人而已。神的能力远比任何问题大，在神没有难成的事，祂是独行奇事的神。在我们还未

遇到困难以先，神就早知道我们要遇见的是什么，问题的性质如何，难度怎样，神都了如指

掌，知道一切。神知道过去，现在和未来，祂知道问题的详细情况，祂更知道怎样化解问

题，领我们经过。 

 

第三，当我们面对人生的种种问题的时候，头一个反应应该是寻求神。我们面对问题的头一

个反应，是要寻求神。约沙法的做法正是这样，但他并不只在危机来到的时候，才去呼求神

和寻找神，就是在平安无事的日子，约沙法也一样寻求神。我们可以说，寻求神已经成为约

沙法的一种习惯，代下 19:3 最后一句说：“然而你还有善行，因你从国中除掉木偶，立定心

意寻求神。” 

 

这个时候，国家还没有出现危机，联军还没有威胁他们，但是约沙法却立定心意寻求神，这

是在国泰民安的时候，是毫无困境出现的时候。弟兄姊妹，要是我们只在有问题的时候才寻

求神，这将会是一个问题。由于我们平常没有“寻求神”的操练，我们会不知道怎样运用信

心，不知道怎样忍耐等候，因为我们没有这样的操练。 



 

所以，我们若是要在危难之中寻求神，就要在平时，平顺的日子里寻求神，让寻求神成为我

们生活的一种态度，变成我们的生活方式。我们多读神的话，多祷告，多敬拜祂，多赞美

祂，这样我们就晓得当困难临到的时候，去寻求神了。对于平时寻求神的人来说，在困境中

寻求神，这是个很自然的反应和做法，因为神是我们唯一的靠山和帮助。我们会知道怎样信

靠神，怎样去忍耐等候神的指示，这是因为寻求神已经成为我们所熟悉的事，成为我们的生

活习惯。 

 

第四，神往往希望有别人参与我们的困难，为我们代求。神喜悦别人分担我们的问题，为我

们一起寻求祂的帮助。约沙法在得知大敌当前的时候，感到很害怕，然而他随即寻求神。他

不但个人寻求神，更是立即“在犹大全地宣告禁食”，要大家一起为着这关乎国家存亡的事

祷告，寻求神的帮助。约沙法知道问题的性质，这不是只关乎他个人的事，乃是国家民族的

事，所以集合全国的力量，一起祷告，是很重要的事。 

 

代下 20 章经文的第 3 节说：“约沙法便惧怕，定意寻求耶和华，在犹大全地宣告禁食。”神

早就知道这事件的发生，在事情没有出现之前神已经知道，神也知道该怎样给他们帮助，神

早就有解决的方法，但是人依然要尽自己的本份，依然要寻求神的帮助，因为神不会强迫人

接受祂的帮助的，神要人自愿。所以，约沙法召集全民禁食是合神心意的，表示他看重这问

题，并且知道要全国一致的向神寻求帮助。 

 

他们一起禁食祷告，不但是把问题的迫切性带到神面前，更是他们一起去分担这担子，这也

是我们今天要学习的功课。要知道，在神永远有解决的方法，神早就知道怎样去解决这问

题，但是神为什么迟迟好像没有答应我的祷告，没有给我方法和力量去解决呢？很多人都有

这样的抱怨，其实这是因为我们还没有真正去寻求神的帮助，或者我们有些功课还没有学得

好，所以神许可让问题依然悬在那里，没有解决。 

 

有时候，我们心里会因为事情一直没有得到解决，而对神产生疑惑，我们会问自己：“到底

这问题是不是神所关心所感兴趣的呢？”或者“这是个例外的事，神不感兴趣吧。”我们也

许会问：“是不是这问题太复杂，太棘手，所以连神也帮不了忙呢？”是不是我们的祷告不

够诚恳，所以神不理会呢？其实都不是，但神却有祂的理由。 

 

最常见的原因就是，我们还没有预备好自己去接受神的帮助。比方说，神如果指示你一个从

来没有想过的方法，又或者是你一直以来所抗拒的方法，去解决你的问题，你会有怎样的反

应呢？也许你会掉头离去，因为你不相信这就是解决的方法，我们总会有自我的骄傲和想

法，我们一方面祷告求神，但同时希望神依我们所渴望的去成就，最好是用这样这样的方

法。要是神用了别的方法，是一个我们从来没有想过，或者觉得不是方法的方法的时候，我

们的反应就不是这么顺服了。神知道我们还没有预备好自己去接受解决的方法，所以神让问

题搁在那里，等我们先预备好自己，神才指示我们解决的方法。 

 

有些时候，我们甚至是逃避神所指示的方法，我们解释说这只是自己的想象，不是神的指

示，又或者得到了神的答案，由于个人不满意用这样的方法，所以又再祈求，跟神讨价还

价，象是神没有答覆的那样，这些都是我们个人的问题。是因为我们没有放下自我，没有完

全顺服神所引起的。事实上，我们是听见了神的答覆，只是因为不满意，所以不愿意接受。

因此，神只有在我们预备好自己的时候，才把祂的方法告诉我们。要是我们期望尽快获得答

案，我们最好在神面前顺服，放下自己的意思，乐意遵从神一切神的指示。好让神在我们身

上得着一切的荣耀。 

 



当我们看代下 20 章，看到神指示约沙法怎样去面对这些强劲的敌军的时候，相信读的人心

里都会有疑问，因为当他们祷告完毕，先知是这样对他们说的，请看代下 20:14-17：“那

时，耶和华的灵在会中临到利未人亚萨的后裔，玛探雅的玄孙，耶利的曾孙，比拿雅的孙

子，撒迦利雅的儿子雅哈悉。他说：“犹大众人、耶路撒冷的居民，和约沙法王，你们请

听。耶和华对你们如此说：“不要因这大军恐惧惊惶；因为胜败不在乎你们，乃在乎神。明

日你们要下去迎敌，他们是从洗斯坡上来，你们必在耶鲁伊勒旷野前的谷口遇见他们。犹大

和耶路撒冷人哪，这次你们不要争战，要摆阵站着，看耶和华为你们施行拯救。不要恐惧，

也不要惊惶。明日当出去迎敌，因为耶和华与你们同在。” 

 

其实，从约沙法一开始寻求和祷告神，他就内心清楚知道，他们是必定得胜的，因为神必然

会帮助他们。换句话说，当神的指示还没来到，还不知道该怎样做之前，约沙法的心是笃定

的，是安稳的。只是他等候神的指示，看神要他们怎么去做。我们留意，约沙法由始至终都

没有召集他国家的军师，去商议和讨论，征询他们的意见和经验。他唯一做的，是在神面前

祷告，然后等候，就是这么简单，他集合全民做的，只是这些。 

 

他们所面对的，是几个国家联合而来的大军，怎样反抗呢？怎样应战呢？这完全是超乎他的

能力的。约沙法祷告神之后，他内心知道神将要行大事和奇事，当然这一次神的指示，也是

出乎他意料之外的，是他从没有想过的。神不要他们争战，神只要他们摆阵站着，看耶和华

为你们施行拯救。不要恐惧，也不要惊惶。明日勇敢的出去迎敌，因为耶和华与他们同在。 

 

于是约沙法，设立歌唱的人，颂赞耶和华，使他们穿上圣洁的礼服，走在军前赞美耶和华

说：“当称谢耶和华，因他的慈爱永远长存！”结果神把胜利奇妙的赐给他们。 

 

请看，代下 20:22-24： 

 

“众人方唱歌赞美的时候，耶和华就派伏兵击杀那来攻击犹大人的亚扪人、摩押人，和西珥

山人，他们就被打败了。因为亚扪人和摩押人起来，击杀住西珥山的人，将他们灭尽；灭尽

住西珥山的人之后，他们又彼此自相击杀。犹大人来到旷野的望楼，向那大军观看，见尸横

遍野，没有一个逃脱的。” 

 

这给我们看见，神的方法有时候，真的是不可理喻，无法用常理去解释的，也是不合乎常理

的。神的方法，不一定是我们想过的，也不一定是我们喜欢的，甚至不是在我们所希望的时

间出现，但是神的方法必然是奏效的，是得胜的。没有人可以拦阻神的作为，但也没有人可

以向神施加压力，神完全不受人的摆布，也不徇人的情面，神自有祂的主张，祂有祂的时间

和方法。 

 

那么，到底祷告能影响神吗？祷告能摇动神吗？祷告能改变神吗？弟兄姐妹，人的信心不能

指挥上帝，人的祷告也不能摇动上帝。我们的祷告所产生的影响力，就是神照祂所要做的去

做，照祂的心愿和计划去行。所以，祷告不是改变上帝，摇动上帝的手；祷告是配合了神的

作为和计划，服在祂大能的手下。让神来带领我们，让神来改变我们。我们要记得，我们不

是指挥神去替我们行事，我们乃是要顺服神，等候祂的指示，因为只有神才有能力解问题，

救我们脱离一切困境。 

 

相信约沙法当日，没有一个人能了解到这样的部署，甚至约沙法自己也不了解不争战，只摆

阵站着对得胜会有什么帮助？似乎不合兵家常理。但是这就是神得胜的策略，是神计划去做

的。要是当日有人不合作，不百分之一百的服从神的安排和命令，他们还能得胜吗？必然不

能。神所要求的，是人全然的顺服，照祂的吩咐去做，才会得胜。 



 

我们要谦卑，要服从神的指示，而不是依我们所期望的去做，或者是要通过我们的理性，是

我们觉得合理的才去做。 

 

约沙法等候神，也信靠神，他和以色列民都是这样，寻求神的面和等候神的指示。当神给他

指示的时候，他们又依着去做，不加多，不减少，不去质疑，也不问为什么，一心的相信

神，依赖神，等候神的作为来到，结果他们真的亲眼看见神的荣耀，看见仇敌羞愧的败退。 

 

亲爱的弟兄姊妹，要经历得胜，要解决问题，我们得全然降服于神，不加上自己任何的思想

和意见。 

 

另一点我要提的，就是我们的祷告，是以神为中心，而不是以自己或问题为中心。很多人祷

告很久，得不到答应，原因是他们把焦点集中在自己的问题上，所以久久得不到解决。他们

一再的向神陈述问题是怎样的复杂，怎样的棘手，所有人都无法解决，不知道该怎办。但

是，他们在祷告中没有认识和提及神的属性，神的能力和伟大等等。约沙法知道怎样祷告

神，他在祷告中称赞神的伟大和全能，祂是全地的主，是大有能力的神。 

 

其实，我们不必把问题详细的告诉神，神也早就知道，因为神是无所不知的。神不但知道问

题的细节，神也知道怎样去解决。我们来到神面前，只要信靠祂，学习在祷告中以祂为中

心，而不是以问题为中心。表达我们对神的信心和等候，这才是获得应允的祷告。当然，我

们也可以流露出真正的感情，我们在困苦的时候，也许会在祷告中流泪痛哭，我们的心灵也

许很脆弱，也许被撒但一直的攻击，苦无出路，这一切的感受，神都能完全明白，我们可以

向祂倾诉，但是却不是以此为祷告的中心。我们可以认罪，可以祈求神加力，祈求神更新我

们的心灵，叫我们获得平静，但最终我们要做的，是集中仰望神，仍然是以神为中心。 

 

神希望我们以祂的话来装备自己，好让我们在危难之中，懂得怎样去做。这当然也是平日的

功夫，我们不能临急抱佛脚，到有事发生的时候，才拿起圣经胡乱的翻，这是不管用的。我

们得平时多读圣经，将真道藏在心里，然后一旦事情来到的时候，圣灵自然会在我们里面，

帮助我们，提醒我们过去曾经读过的经文，让我们想起神所给的应许，使我们得着鼓励和帮

助因而信心坚定。 

 

我们不但在祷告中要以神为中心，我们更应该对神有信心的回应，神解决我们的问题，但却

要求我们对祂有绝对的信心。没有信心的人，不要想从神那里得什么。信心是重要的，而信

心必须付诸行动。神指示约沙法怎样做，约沙法就马上去部署，不问神为什么，只是依着去

行，表明他对神的指示有十足的信心。虽然内心不明白，也不知道其中的奥妙，但却因为信

就照着去做，深知神不会错，神是绝对信实，公义，全能的，结果就获胜了，极大的难题迎

刃而解了。 

 

最后一点我要提的，就是神的解决方法是最好的，神的解决方法是最好的。当约沙法照着神

的指示去做的时候，神就可以显出祂的能力来。请看代下 20:24-30 这样说：“犹大人来到旷

野的望楼，向那大军观看，见尸横遍地，没有一个逃脱的。约沙法和他的百姓就来收取敌人

的财物，在尸首中见了许多财物、珍宝，他们剥脱下来的多得不可携带；因为什多，直收取

了三日。第四日众人聚集在比拉迦谷[就是称颂的意思]，在那里称颂耶和华。因此那地方名

叫比拉迦谷，直到今日。犹大人和耶路撒冷人都欢欢喜喜地回耶路撒冷，约沙法率领他们；

因为耶和华使他们战胜仇敌，就欢喜快乐。他们弹琴、鼓瑟、吹号来到耶路撒冷，进了耶和

华的殿。列邦诸国听见耶和华战败以色列的仇敌，就什惧怕。这样，约沙法的国得享太平，

因为神赐他四境平安。” 



 

这样的结果，我们想过没有。约沙法和以色列民实际上什么都没有做，他们连一个兵都没有

派出，他们只是依着神的吩咐去做，就得到这样胜利的结果，这应验了前面先知所说的，

“胜败不在乎你们，只在乎神”。难怪他们欢乐，敬拜神，赞美祂，感谢祂，因为神主宰着

一切，连敌人也不是对手。 

 

弟兄姊妹，今天你的困难是什么呢？你自己怎样评估呢？是大到你从来遇见过，复杂到你根

本不知怎样去分析，又或者是困难是接踵而来。不要紧，困难的性质不是问题，复杂性也不

是问题，只在乎我们对神的信心和顺服，这才是焦点和得胜的关键。人生最大的问题，罪的

问题，神都为我们解决了，主耶稣死在十字架上，就是为了担当我们的罪，洗净我们的污

秽，还有什么问题比罪更大呢？神的能力足能够应付。 

 

神时刻与我们同在，片刻不离，不论我们在什么地方呼求祂，祂都听见。赛 54:8-10 说：“我

的怒气涨溢，顷刻之间向你掩面，却要以永远的慈爱怜恤你，这是耶和华你的救赎主说的。

这事在我好像挪亚的洪水，我怎样起誓不再使挪亚的洪水漫过遍地，我也照样起誓，不再向

你发怒，也不斥责你。大山可以挪开，小山可以迁移，但我的慈爱必不离开你。我平安的约

也不迁移，这是怜恤你的耶和华说的。” 

 


